

Tras las intensas lluvias de los últimos días: Prevén que alza en atenciones de salud complejizará servicios de urgencias

Según expertos, a partir de mañana debería registrarse un gran aumento de las consultas por enfermedades respiratorias e hipotermia.

M. MATHIEU

Las lluvias traen consigo una serie de complicaciones y desafíos en la red sanitaria.

Producto del frío, las enfermedades suelen asomar o recrudecer tras estos fenómenos, aunque expertos aseguran que la relación causa-efecto no sobreviene inmediatamente.

Lo más inmediato, asegura Allan Mix, presidente de la Sociedad Chilena de Medicina de Urgencia (Sochimu), es que "teniendo la situación como está, aumentan los accidentes automovilísticos. Y también en las personas que están en lugares que se anegan, aumenta otro tipo de enfermedades, como, por ejemplo, los accidentes vinculados a la exposición al frío, teniendo algunos pacientes que pueden consultar por hipotermia".

Pero lo que predomina, coinciden los especialistas, es que se incrementan las consultas los días siguientes, dado que muchas veces las personas se encuentran lidiando con los estragos y protegiendo sus inmuebles y postergan la atención médica.

Leonardo Ristori, jefe de urgencia de la Clínica Indisa, dice que "las



El Gustavo Fricke fue uno de los hospitales de Valparaíso con filtraciones.

consecuencias del frío se dan entre las 24 y 48 horas. Ahí es cuando empiezan a aparecer los casos de neumonía y resfrios".

Mientras que Luis Herrada, jefe del Servicio de Urgencia de la Clínica Universidad de los Andes, comenta: "Sábado y domingo van a ser unos días terribles desde el punto de vista de las consultas de servicio de urgencia y después de eso, lunes, martes, miércoles, vienen los pacientes que se contagian de enfermedades virales".

En ese sentido, el desafío que se pre-

senta ahora es poder gestionar este aumento de pacientes en un momento en que las urgencias ya se encontraban con alta demanda a raíz de las enfermedades respiratorias.

Y si bien la circulación de influenza y el uso de las camas críticas de adulto disminuyeron levemente esta semana (está en un 90,3% de ocupación), se está registrando un alza en la circulación de virus respiratorio sincicial, que ya tiene a varios centros médicos con pocas camas pediátricas disponibles.

Eso sí, Ristori dice que con el sistema frontal "vamos a tener un aumento en las consultas, mucho ambulatorio, no necesariamente hospitalizados. Si hay una mayor necesidad de hospitalizar, vamos a tener que adaptarnos como lo hemos hecho otras veces, priorizando, aplazando cirugías electivas, etcétera. Pero suponemos que eso va a ser por pocos días. El *peak* que se produce después de estos cuadros climáticos no son largos, no son como los brotes epidémicos".

Recintos con filtraciones, goteras y corte de agua

El sistema frontal, según el Minis-

terio de Salud, afectó a algunos recintos de la red, pero sobre todo a los centros de atención primaria. Respecto de los hospitales de la red, hasta ayer en la tarde había 14 recintos con filtraciones o goteras, aunque en su mayoría eran "menores", de acuerdo con la cartera, como lo ocurrido en el Gustavo Fricke de Valparaíso.

En la Región del Biobío fue donde más se vieron afectados, con el Hospital de Laja con seis camas bloqueadas por filtraciones, y el de Lota trabajando con motobombas para "impedir que el agua acumulada en sus cercanías lo inunde", se lee en el informe de Salud.

Así también, en el Hospital de Curanilahue hubo un corte del suministro de agua potable, por lo que estaban funcionando con camiones aljibe. Con todo, en ninguno de los recintos se habría visto afectada la atención al público.

Según comentó en la mañana a CNN Radio la ministra de Salud, Ximena Aguilera, se hizo una preparación de la red en el sentido de "verificar que estén todos los generadores funcionando, hacer pruebas de *black out*, que estén los depósitos de agua... En función de que los establecimientos puedan seguir operando durante la situación de desastre".